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— выставка —

Канн в этом году встретил участников MIPIM 
перекопанными улицами, закрытыми участ-
ками на знаменитой набережной Круазетт, 
где проходит реконструкция. Даже местная 
достопримечательность площадь с платана-
ми у Дворца кинофестивалей, где местные 
пенсионеры традиционно играют в петанк, 
оказалась в траншеях. Определенно это вы-
зывает некоторые сложности для неболь-
шого города, зажатого между холмистым 
районом Californie Pezou и прибрежным 
Le Suquet. Но членам московской делегации 
такая ситуация не показалась чем-то из ря-
да вон выходящим: жители российской сто-
лицы все же привычны к таким раскопкам в 
рамках городской программы «Моя улица». 
Кстати, некоторые участники из Москвы, не-
удачно пройдясь на досуге по улице Антиб, 
поминали недобрым словом каннский вари-
ант «Моей улицы». Впрочем, гулять по канн-
ским улочкам было некогда — по крайней 
мере участникам павильона правительства 
Москвы, где в нынешнем году было неожи-
данно оживленно.

Из прошлого года
Активность, которая наблюдалась в москов-
ском павильоне в нынешнем году, действи-
тельно оказалась неожиданной, учитывая, 
например, прошлогодний опыт. Тогда дело-
вая программа менялась на ходу, потому что 
кроме главного архитектора столицы Сер-
гея Кузнецова в Канн, вопреки обыкнове-
нию, не приехал представительный состав 
чиновников города. Объяснение этому бы-
ло простое, хотя и не афишировалось: мно-
гие чиновники остались дома, потому что в 
те дни, когда в Канне открывалась очередная 
выставка MIPIM, в России готовились к пре-
зидентским выборам. Кстати, в прошлом го-
ду представители REEDMIDEM — это опера-
тор выставки — даже не удивились, что на 
стенде Москвы было так тихо.

Московские девелоперы привыкли при-
езжать в Канн для общения с чиновниками 
— так сложилось еще лет 15 назад, когда тог-
дашний глава столичного стройкомплекса 
Владимир Ресин устраивал встречи и выезд-
ные совещания с застройщиками. Но увидев 
в прошлом году в павильоне российской сто-
лицы только иностранных посетителей, биз-
несмены разворачивались и сразу направля-
лись к выходу. Хотя ради справедливости на-
до отметить, что такая же идиллия была и на 
стенде Санкт-Петербурга.

А между тем участники MIPIM из других 
стран в прошлом году охотно приходили в ту 
часть Дворца кинофестивалей, где размести-
лась московская делегация. В 2018-м Россия 
принимала игроков и болельщиков чемпи-
оната мира по футболу. Многих гостей инте-
ресовало, как Москва смогла так быстро об-
новить спортивную инфраструктуру. Госпо-
дин Кузнецов подробно рассказывал, как 
шла реконструкция арены «Лужников», став-

шая наряду с Никольской улицей одним из 
символов прошедшего мирового первенст-
ва. В этом году оживление вызвали другое со-
бытие и другой объект.

«Зарядье» показали в Канне
Власти Москвы номинировали в текущем 
году на премию на лучший девелоперский 
проект, который учреждается организато-
ром MIPIM, один из культовых объектов се-
годняшней Москвы — парк «Зарядье», воз-
никший на месте снесенной гостиницы 
«Россия» в пешей доступности от Кремля. По 
правилам победителей определяет народ-
ное голосование: каждый участник MIPIM 
может проголосовать единожды за один про-
ект. Российская столица продвигала своего 

претендента на премию масштабно. Из Мо-
сквы прибыла «тяжелая артиллерия» — со-
листы и хор «Геликон-оперы», которые дали 
концерт для всех участников MIPIM в киноза-
ле, где, кстати, во время кинофестиваля жю-
ри просматривает конкурсные ленты. Такая 
поддержка помогла: парк «Зарядье» получил 
специальный приз профессионального жю-
ри MIPIM Award. Учитывая, что на строитель-
ство парка были брошены лучшие силы мос-
ковского стройкомплекса, вполне объясни-
ма была радость вице-мэра Москвы Марата 
Хуснуллина, который получал премию.

Генподрядчиком строительства парка 
в Зарядье стал принадлежащий мэрии Мо-
сквы «Мосинжпроект». В нынешнем году 
во всех своих выступлениях на MIPIM ви-
це-мэр несколько раз упомянул эту компа-
ния — сначала как застройщика самой вы-

сокой башни, которая возводится в деловом 
центре «Москва-Сити», второй раз — как о 
едином исполнителе проекта по созданию в 
российской столице нового транспортного 
кольца. Это действительно может стать мега-
проектом: новое кольцо общей протяженно-
стью 130 км будет состоять из четырех маги-
стралей — Северо-Восточной, Северо-Запад-
ной, Юго-Восточной хорд и Южной рокады.

Присутствие вице-мэра в павильоне Мо-
сквы вызвало ажиотаж у крупных застрой-
щиков: сюда приехали и основной акционер 
группы ПИК Сергей Гордеев, и один из совла-
дельцев Capital Group Павел Те, и собствен-
ник концерн «Монарх» Сергей Амбарцумян. 
Их компании оказались главными экспо-
нентами московского павильона: на своих 
стендах они демонстрировали свои новые 
жилые проекты. Это вызвало некое удивле-
ние у некоторых участников. «Кому они ре-
шили показывать свои жилые комплексы, 
если на этой выставке нет потенциальных 
покупателей, а городские власти и так зна-
ют, какие объекты в Москве строят крупные 
застройщики?» — удивлялся один из бизнес-
менов в кулуарах MIPIM. Этот риторический 
вопрос возникает почти ежегодно. Но приво-
зить на выставку в Канн макеты своих ком-
плексов давно стало классикой жанра.

От поколения к поколению
Почти каждый раз возникает еще один во-
прос: для чего на MIPIM приезжают профиль-
ные журналисты? Очевидный ответ: за ново-
стями. Если в прошлом году по объективным 
причинам в павильоне Москвы и на стенде 
Санкт-Петербурга днем с огнем нельзя бы-
ло найти ньюсмейкеров, то в нынешнем го-
ду информационная повестка оказалась до-
статочно насыщенной. Одна из главных но-

востей — запуск в Москве масштабной про-
граммы реновации объектов здравоохране-
ния. Об этом в первый же день работы MIPIM 
объявила вице-мэр столицы по вопросам со-
циального развития Анастасия Ракова.

В рамках этого проекта планируются 
строительство и реновация медицинских 
объектов общей площадью 1 млн кв. м. По 
словам Анастасии Раковой, будут возведены 
новый корпус для онкологической клиники 
имени Логинова, две инфекционные кли-
ники, крупный медицинский центр общей 
площадью 150 тыс. кв. м в Коммунарке в Но-
вой Москвы. Эти объекты планируется по-
строить за счет средств бюджета Москвы. Ви-
це-мэр уточнила, что модернизация объек-
тов здравоохранения будет интегрирована в 
программу реновации жилья: в рамках фор-
мирования новых жилых комплексов пла-
нируется строительство современных боль-
ниц. В возведении новых объектов также бу-
дет участвовать стройкомплекс города, кото-
рый и возглавляет Марат Хуснуллин.

Позже выяснилось, что госпожа Ракова 
неслучайно приехала на выставку. Одной из 
ее целей было изучение опыта работы герон-
тологических центров во Франции. Кстати, в 
ближайшее время московская мэрия может 
запустить проект создания в городе сети ге-
ронтологических центров. Не исключено, 
что это станет частью программы реновации 
объектов здравоохранения. Сейчас этот во-
прос становится актуальным: как прогнози-
руют чиновники, в ближайшие годы число 
пожилых людей в столице может вырасти на 
500 тыс. человек. Именно такой обмен опы-
том изначально и предполагал MIPIM. Это то-
же классика жанра, которая отлично харак-
теризует каннскую выставку.

Халиль Аминов, Канн

Выставка достижений девелоперов
Во французском Канне 
в марте традиционно про
шла международная выс
тавка недвижимости MIPIM. 
Когдато эта была ярмарка 
достижений девелоперов. 
Теперь это площадка, где 
бизнесмены общаются с чи
новниками. Кстати, поначалу 
такой формат стихийно воз
ник на стендах российских 
участников.
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— интервью —

Дворец кинофестивалей в Кан-
не, куда, как домой, приезжают 
кинозвезды разного уровня, дав-
но стал излюбленным местом 
для девелоперов не только Ев-
ропы, но и Азии. В текущем году 
здесь в 30-й раз прошла между-
народная выставка недвижимо-
сти MIPIM. Директор выставки 
РОНАН ВАСПАРТ рассказал в ин-
тервью «Ъ-Дому», как на знамени-
той набережной Круазетт форми-
руются мировые тренды на рынке 
строительства и зачем на Лазур-
ный берег Франции приезжают 
чиновники разных стран.

— Что было сделано за те 30 лет, 
что проходит MIPIM?
— Во-первых, увеличилось количе-
ство стран, участвующих в выстав-
ке. В конце 1980-х годов, когда наша 
выставка только начиналась, в ней 
участвовали всего три-четыре евро-
пейские страны. Это был своего рода 
смотр достижений в области девелоп-
мента и архитектуры. Если оглянуть-
ся назад, то можно представить себе, 
что MIPIM на начальном этапе оказал-
ся попыткой продвинуть прежде все-
го проекты, реализуемые во Франции 
в целом, в частности объекты на Ла-
зурном берегу (как раз в те годы в этой 
части Прованса, включая Ниццу, Сен-
Тропе, Антиб, Канн, стали строить-

ся новые жилые объекты и прохо-
дить реновацию существующие.— 
„Ъ“). Во-вторых, сейчас MIPIM — это 
выставка не только для европейских 
стран, но и для девелоперов Азии и 
Ближнего Востока. В этом году, напри-
мер, отдельный павильон был у Егип-
та, в разные годы и в разном форма-
те здесь выставлялись компании из 
Объединенных Арабских Эмиратов. 
Кроме того, российские компании и 
правительственные делегации часто 
посещают Дворец фестивалей во вре-
мя MIPIM. Кроме географической ди-
версификации случился и рост участ-
ников выставки: в этом году зареги-
стрировались более 26 тыс. человек. 
Это третье достижение, которого уда-
лось добиться за все эти годы.

— За три десятилетия рынок не-
движимости изменился карди-
нально. Насколько, на ваш взгляд, 
этому мог способствовать MIPIM?
— Я не считаю, что выставка сама по 
себе влияет на то, как мыслит рынок, 
как он трансформируется.
— Но MIPIM зачем-то собирает 
ключевых игроков рынка?
— Затем, чтобы обозначить ключе-
вые тенденции, спрогнозировать 
будущее, предупредить рынок о но-
вых веяниях. Я не могу сказать, что 
MIPIM меняет сознание професси-
оналов. Это классический форум, 
участники которого ищут точки со-
прикосновения по тем или иным ак-
туальным вопросам. Но могут эти 
точки и не найти — это тоже резуль-
тат. Девелоперы, архитекторы, кон-
сультанты рынка недвижимости 
приезжают раз в год в Канн не толь-
ко для общения со своими коллега-
ми из других стран, но и для обще-
ния, например, с регуляторами. По 
нашим наблюдениям, за последние 
годы на MIPIM увеличилось коли-
чество чиновников, принимающих 
участие в выставке.
— Это, кстати, было заметно и по 
павильону Москвы, где присутст-
вовали чиновники строительно-
го комплекса города…
— Московский павильон — яркий 
пример того, как бизнес зависит от 
регуляторов. Но это заметно не толь-
ко на стенде российской столицы. 

Достаточно заглянуть в павильон Па-
рижа: там примерно такая же ситуа-
ция. В этом году, как вы могли заме-
тить, довольно большой павильон 
построил Лондон, и там почти ежед-
невно присутствовали британские 
чиновники (в этом павильоне про-
ходили конференции и брифинги, 
где представители британских регу-
ляторов рассказывали потенциаль-
ным инвесторам, желающим вкла-
дывать средства в недвижимость, 
что рынок Великобритании сущест-
венно не пострадает от «Брексита».— 
„Ъ“). По сути, MIPIM стал площадкой 
для нетворкинга между бизнесом и 
властью. Это, кстати, еще одна транс-
формация, которую выставка проде-
лала за последние годы.
— Мне всегда казалось, что MIPIM 
— это еще и площадка, где участ-
ники рынка недвижимости, 
включая регуляторов, обсужда-
ют вызовы, которые стоят перед 
 бизнесом…
— Безусловно, это одна из наших 
ключевых задач. Мы стараемся на 
эти вызовы отвечать. Например, в 
этом году мы собрали молодых участ-
ников MIPIM — это представители 
миллениалов, которые уже в ближай-
шем будущем станут создавать новые 
тренды на рынке. Они мыслят иначе, 
чем мы, это совершенно новое поко-
ление с другими требованиями к ве-
дению бизнеса и выбору той же не-
движимости. Например, они охотно 

пользуются благами sharing economy 
(экономики совместного пользова-
ния.— „Ъ“). Нам было важно сделать 
так, чтобы они стали также частью на-
шей выставки, потому что мы долж-
ны меняться, представлять проекты, 
представлять для них информацию 
и получать обратную связь именно 
в соответствии с тем, как новое поко-
ление мыслит. Очень важно не упу-
стить это поколение.
— Вы упомянули sharing economy. 
Как в этой новой парадигме мо-
гут уживаться традиционные сег-
менты рынка недвижимости?
— Все сегменты рано или поздно бу-
дут меняться. Это вопрос времени. 
Офисный рынок уже начал адапти-
роваться под происходящие изме-
нения: сейчас во всем мире стали ак-
тивно развиваться коворкинги, кото-
рые особенно востребованы у мил-
лениалов. Мы как раз эти вызовы 
и эти изменения обсуждали на раз-
ных сессиях, проходивших в рамках 
MIPIM. Кроме того, под особым уда-
ром сейчас находится торговая не-
движимость. Бурный рост электрон-
ной торговли привел к тому, что тра-
диционный ритейл иногда не по-
спевает за этим, и в итоге это может 
привести к определенным пробле-
мам. Не выдержав конкуренции с e-
commerce, многие объекты торговой 
недвижимости, что называется, вы-
нуждены будут покинуть игру. Поэ-
тому девелоперам торгцентров при-

дется эволюционировать, хотят они 
этого или нет. Кстати, в этом году это 
была одна из основных тем MIPIM.
— К каким именно выводам при-
шли участники этих обсуждений?
— Тезис первый: электронная тор-
говля не будущее, а уже настоящее. 
Поэтому для девелоперов во мно-
гих странах это вопрос адаптации 
своих бизнес-моделей. В этом пла-
не интересен опыт Бельгии. Там ло-
гистические парки получили новое 
развитие после того, как был подпи-
сан крупный контракт с китайским 
интернет-холдингом Alibaba. Элек-
тронная торговля не может обойтись 
без складов и логистики. Я думаю, 
что торгцентры, построенные в го-
родах, будут подстраиваться под но-
вые запросы горожан с учетом разви-
тия e-commerce. Еще один важный 
тренд, который мы сегодня наблюда-
ем,— трансформация торговых цен-
тров, которые находятся в пригоро-
де. Конечно, это не новость, что сей-
час объекты, построенные, скажем, 
в 10 км от города, не воспринимают-
ся только как место для шопинга: те-
перь они становятся местом развле-
чений и сервисных услуг. Именно 
это в ближайшие годы и будет дви-
гать рынок торговой недвижимости. 
Если через пару лет мы с вами встре-
тимся, то обязательно обсудим пер-
вые результаты этого эксперимента.

Интервью взял  
Халиль Аминов

«MIPIM стал площадкой для нетворкинга между бизнесом и властью»

Х Р О Н И К И  M I P I M

— Около 10 тыс. человек посетили павильон Москвы на выставке MIPIM в Канне.
— Правительство Москвы и мэрия Ниццы заключили соглашение о сотрудничестве. Программа сотрудничест-
ва включает обмен опытом в области реализации проекта «Активное долголетие», развития технопарков, технопо-
лисов и информационно-коммуникационных технологий, а также в области развития цифровой среды и повышения 
эффективности городского управления по программе «Умный город».
— Строительство выставочного комплекса «Экспо» на ВДНХ, реализуемое мэрией Москвы совместно 
с группой «Ташир» Самвела Карапетяна, планируется к концу 2021 года, рассказал во время MIPIM гендиректор 
ГУП «Москва» Андрей Березин.
— Власти Москвы пока не определились с судьбой деловой застройки на территории Мневниковской 
поймы, где ранее планировалось построить парламентский центр. Об этом во время выставки заявил вице-мэр 
столицы Марат Хуснуллин.
— Дополнительный доход бюджета Москвы в 2018 году от благоустройства центральной части столицы 
составил 130–140 млрд руб., заявил вице-мэр Владимир Ефимов.
— Москва не намерена привлекать в строительство метро инвестиции по схеме государственно-частного 
партнерства, рассказали во время MIPIM представители столичного стройкомплекса.
— Москва создаст совместное предприятие с занимающейся переработкой строительных отходов француз-
ской компанией Suez. Соответствующее соглашение стороны подписали в первый день работы MIPIM. Благодаря 
технологиям этой компании, в частности, удастся качественно использовать добываемые при проходке метро грунты.
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Парк «Зарядье», открытый у Кремля,  
получил специальный приз жюри MIPIM Award
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